

Entrevista con el presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA)

Antonio Walker: "Queremos construir confianzas, porque si no, no dan ganas de invertir"

El timonel del gremio adelantó que van a proponer al Presidente Gabriel Boric en la próxima versión de Enagro crear una nueva entidad enfocada en los sectores de alimentos, forestal y pesca y acuicultura, así como reforzar políticas públicas en seguridad y orden público.

N. BIRCHMEIER

El avance hacia políticas públicas para recuperar la confianza empresarial será uno de los puntos centrales que la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA) pondrá sobre la mesa el próximo 16 de octubre en el encuentro nacional de la industria (Enagro). Así lo adelantó el timonel del gremio, Antonio Walker, quien realizará un llamado al Ejecutivo con miras a generar las condiciones para destrabar la inversión y el crecimiento en los próximos años.

"Tenemos que pensar que el sector privado es el mejor socio del Estado de Chile, porque hay más de 1,2 millones de empresarios, y hay 8 millones de trabajadores. Ese núcleo de emprendedores, empresarios, trabajadores y familias que hay detrás, son muy potentes para poner en marcha la economía. Entonces, debemos tener las condiciones para invertir", señala Walker.

La Enagro de este año contará con la presencia del Presidente Gabriel Boric, que en el último tiempo se ha resistido a participar en actividades empresariales. También asistirán los titulares de las carteras de Hacienda, Agricultura, Obras Públicas, Economía y Relaciones Exteriores, entre otros invitados y panelistas, afirma Walker.

"Será una gran oportunidad para hablar de los desafíos de la agricultura, para mostrar nuestro sector cara a cara, por lo que se agradece esta presencia tan masiva del Ejecutivo", dice. "Está tan desordenado el país en muchos aspectos, que hoy día creemos que como gremio tenemos que crear puentes, porque los gobiernos pasan muy rápido, pero la relación de un gremio es con el gobierno de turno, pero sobre todo con el Estado de Chile", agrega.

—¿Qué mensaje transmitirán al Presidente Boric en la Enagro?

"Estamos con un estilo de propuesta, porque hay un nivel de desconfianza en Chile muy alto. Nosotros queremos construir confianzas para generar esperanza, porque si no, no nos dan ganas de invertir. Es muy importante esta construcción de confianzas para recuperar la inversión con el objeto de que Chile crezca, así que vamos a plantear en la Enagro sobre cómo podemos crecer".

—¿Cómo se recupera esa confianza entre privados y el mundo público?

"Hay una cosa muy paradójica. Cuando salgo a los mercados

extranjeros, dicen que Chile es un país confiable. Pero al regresar al país, los índices de confianza son bajísimos en las instituciones. Entonces hay algo que no está funcionando. Y ¿cuál es el mensaje? Debemos pasar del discurso a la acción y volver a los grandes acuerdos políticos. Yo invito si me acompaña con la política pública, si me acompaña con certezas".

—¿Cuáles serían esas certezas?

"Necesitamos más certezas, como ocurrió con el Código de Agua que da certezas, y que lo discutimos durante 11 años. Dejamos los temas constitucionales, que eran pura incerteza y que afectó fuertemente la inversión. Entonces ahí tenemos un tema despejado. Hoy día tenemos que despejar otro tema que es fundamental que es el orden público y la seguridad, tenemos que trabajar en el tema migratorio, o sea ordenar la casa urgente. Esas son políticas públicas".

"Debemos tener las condiciones para invertir, terminar con esta permisología eterna, donde se demoran 13 años en estudios para un embalse, o 10 años de estudios para una desaladora. Eso tiene que ser política pública, pasar a los hechos. Dejar el discurso y generar todas estas condiciones habilitantes para que haya inversión y para que haya emprendimiento".

—¿Qué medidas van a proponer en Enagro?

"Entre otras cosas, vamos a proponer un nuevo Ministerio de Agricultura, dedicado a la Pesca, Alimentos y Sector Forestal. Para que juntos y unidos, trabajemos en el cómo producir con sustentabilidad. La producción de fibra (madera), alimentos y todo el sector de productos de mar son muy fuertes. Entonces, el llamado será al mundo político a descubrir la riqueza de este sector".

"Es un sector muy importante para Chile (agrícola, forestal, acuícola y pesquero), que hoy día exporta US\$ 28.000 millones, y que puede duplicarse si generamos buenas políticas. Si se duplica nos acercamos mucho a la minería. Por lo tanto, queremos que se promuevan buenas políticas públicas para que este sector pueda expresar su máximo potencial".

—¿En qué se debería diferenciar esta figura?

"Tenemos varias propuestas para Enagro. Una de ellas es este ministerio unido, de los sectores agrícola, forestal, pesquero y acuícola. Estamos relacionados



Antonio Walker

FELIPE BAEZ

“Hoy día tenemos que despejar otro tema que es fundamental que es el orden público y la seguridad, tenemos que trabajar en el tema migratorio, o sea ordenar la casa urgente. Esas son políticas públicas”.

ANTONIO WALKER
 PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD NACIONAL DE AGRICULTURA (SNA)

en la producción de alimentos y de madera, que aportan mucho al país con el sello de sustentabilidad. Entonces, diferenciémosnos en estos sectores del resto del mundo, de Noruega en el caso de los salmones, de Brasil en la madera, y en la agricultura podemos diferenciarnos de Perú. Todo esto, con un sello de productos seguros, con una baja huella del agua, de carbono, con estos productos confiables".

—¿Lo han planteado antes al Ejecutivo?

"Sí, en una reunión que tuve con el Presidente Boric (a mediados de agosto) lo conversamos. Él estaba muy sorprendido".

—¿Sorprendido con la propuesta?

"No, con el estilo propositivo. Le dije al Presidente que lo vengo a entusiasmar con nuestro sector. Y nos respondió 'qué bueno que alguien me entusiasme, porque siempre me vienen a plantear puros problemas' (...);

por eso es que en esta Enagro queremos entusiasmar, porque estamos en un ambiente pesimista que nos va a venir una depresión a todos".

—¿Van a proponer más que quejarse?

"Tenemos de qué quejarnos, pero veamos mejor las oportunidades. Ese será el tono, pasar de la queja a encontrar el camino para los agricultores. Pero tampoco queremos ser súper idealistas. Sabemos que hay problemas, con tres sectores que están sufriendo: el sector cerealero que es la agricultura tradicional, toda la industria del vino y la industria de la carne.

—¿Qué medidas están analizando para esos sectores?

"Estamos trabajando fuerte en esos tres sectores de agricultura. Estamos promoviendo la agricultura a contrato para los cereales, porque no sacamos nada con seguir quejándonos del precio del grano. Tenemos que crear un

camino donde pueda haber un mejor precio para el grano, para los agricultores que hoy día están con rentabilidad negativa. También consultar a los molineros, panaderos y salmoneeros sobre qué tipo de grano les sirve, y pasar a la ofensiva para que no nos digan que el grano importado es más homogéneo, que no nos digan que el grano importado tiene mayor gluten o mejor proteína. Produzcamos el mejor grano y unámonos a esta cadena de trigo, harina, pan y a la industria de los salmones. Lo mismo con la carne, y con los vinos trabajar en promover el vino chileno para subir el nivel de precio, que está en US\$ 27 dólares, y para eso debemos trabajar de la mano con la Cancillería y ProChile".

—En materia de crecimiento ¿Qué van a plantear?

"Chile necesita crecer urgente, porque con el crecimiento económico desde 1987 al 2013, de 5,8% promedio, bajamos la

pobreza de más de un 45% a un dígito. Hagámoslo de nuevo, a través de la política de los acuerdos. Para lograr buenas políticas públicas, tenemos que derribar muchos mitos y prejuicios. Dos ejemplos claros son la industria forestal y los salmones. El relato mató a la industria forestal, estamos perdiendo 35.000 hectáreas de superficie forestal al año. ¿Por qué? Porque tuvimos un relato muy agresivo con la industria forestal y las inversiones forestales se van fuera del país".

"Lo mismo con la industria salmoneera. Chile tiene un 42% de áreas silvestres protegidas en el mar, y la salmonicultura ocupa el 0,0039% de esa superficie. O sea, nada. Se puede generar crecimiento económico sustentable (con este sector). Fuimos a La Araucanía y no entendemos cómo es posible que para alimentar los salmones tengamos que traer granos desde Canadá o Estados Unidos, si tenemos granos en La Araucanía".

—El Banco Central estima que Chile va a crecer por debajo del 2% en los próximos años, ¿cómo ven ese panorama?

"No podemos dejar de crecer a menos de un 4%. Tenemos que crecer al menos en un 4%. ¿Cómo generar ese crecimiento? Una gran alianza público-privada, acuerdos políticos, la democracia de los acuerdos, dejar las trincheras, dejar las izquierdas y derechas, preocuparnos del bien común y apostar en el sector privado. El rol del Estado es que las instituciones funcionen, y nuestro rol es emprender, arriesgar e invertir".

"Necesitamos generar confianza, para que como sector privado invitamos. Para eso necesitamos orden público, seguridad, condiciones habilitantes para generar inversión. Sabemos que hay muchos problemas, que hay muchos lomos de toros, pero son mucho más grandes las oportunidades. Entonces tenemos que tener altura de estadistas en estos temas.

—El año pasado el Presidente Boric se molestó por su llamado a votar por el "A Favor" en el proceso constitucional ¿quedó atrás ese episodio?

"El Presidente Boric hizo un gran discurso el año pasado en la Enagro, eso es lo importante. Y, por supuesto, que podemos tener algunas diferencias políticas, pero lo bueno de esto es superar las diferencias políticas que podemos tener, para el desarrollo de Chile. O sea, que tenga una diferencia política distinta al Presidente, no puede ser un obstáculo para que ambos pensemos en lo mejor para Chile. Chile siempre tiene que ir primero, y lo digo viniendo de otro gobierno".